

Cifras Clave



302,203

Personas <u>cruzaron</u> la selva de Darién en el 2024.



4,849

Personas en diciembre

55 por ciento



De los entrevistados en 2024 por ACNUR y UNICEF dejaron su país a razón de amenazas, ataques o violencia generalizada.

Contexto

El año 2024 marcó la primera disminución significativa en las entradas irregulares a través de la selva del Darién desde el 2020. Un total de 302,203 personas cruzaron, registrando una disminución del 42 por ciento en comparación con las cifras del año pasado. Las nuevas medidas fronterizas de Panamá, las condiciones climáticas adversas y las dinámicas sociopolíticas regionales contribuyeron a esta reducción.

A pesar de la disminución, muchas personas desplazadas por la fuerza fueron víctimas de violencia, robos, agresiones sexuales y trata de personas, y necesitan información confiable sobre mecanismos de protección y servicios. El último informe de monitoreo de protección de ACNUR y UNICEF muestra que el 42 por ciento de las personas entrevistadas fueron víctimas de robos, estafas o fraudes durante su trayecto por la selva, y el 14 por ciento fue blanco de amenazas, intimidaciones y ataques. Además, en 2024, el 55 por ciento abandonó su país debido a amenazas, ataques o violencia generalizada, y el 31 por ciento indicó que la necesidad de protección y seguridad motivó su elección de país de destino.

En el marco del Memorando de Entendimiento (MoU) entre Panamá y Estados Unidos para desalentar los cruces irregulares, las autoridades han llevado a cabo 39 vuelos de deportación, repatriando a más de 1,700 personas que ingresaron por el Darién, incluyendo colombianos, ecuatorianos, indios y vietnamitas. El presidente Mulino destacó las dificultades para repatriar a ciudadanos venezolanos debido a la suspensión de vuelos comerciales entre Panamá y ese país.

Respuesta de ACNUR

ACNUR apoya la respuesta del Gobierno en las Estaciones Temporales de Recepción Migratoria (ETRMs) y comunidades de acogida en Darién and Chiriquí. Junto al Consejo Noruego para Refugiados (NRC), ACNUR ofrece apoyo legal a personas con necesidades de protección internacional, y refiere a quienes requieran asistencia especializada a las instituciones correspondientes. ACNUR y NRC también proveen información sobre el sistema de asilo en Panamá y apoyan con la gestión del trámite para la obtención de la condición de refugiado. A través de HIAS, ACNUR brinda servicios de Salud Mental y Apoyo Psicosocial (SMAPS) y provee a las personas en tránsito con información sobre los riesgos de la ruta mediante sesiones informativas. A través de la Cruz Roja Panameña (CRP), ACNUR brinda atención primaria de salud a refugiados y migrantes en las ETRMs del Gobierno. Para información detallada sobre el trabajo de ACNUR en Panamá, por favor refiérase a las secciones de logros y acceda a nuestro portal de datos aquí.



Para apoyar la respuesta humanitaria del Gobierno, ACNUR capacita continuamente a funcionarios fronterizos y administrativos en protección a refugiados y prevención de apatridia. Para más información sobre el trabajo de ACNUR en Panamá, haga clic <u>aquí</u>.

Principales Logros



575

personas informadas en los riesgos de la ruta



615

personas orientadas e informadas en el sistema de asilo



251

personas asistidas con atención de salud primaria



52

Refugiados apoyados para cubrir costos de renovación de documentos de identidad





Iniciativas de ACNUR en Darién y Chiriquí

Para conmemorar el Día Mundial del SIDA, ACNUR y AID for AIDS organizaron una actividad de pintura de mural. El evento tuvo como objetivo sensibilizar sobre la prevención del VIH/SIDA y promover la no discriminación entre aproximadamente 1,000 personas que permanecieron varios días en el ETRM Lajas Blancas.

ACNUR participó en una feria interinstitucional organizada por HIAS en la comunidad de Villa Caleta, territorio Emberá-Wounaán, como parte de la campaña de los 16 Días de Activismo. El evento también contó con la participación de la Defensoría del Pueblo, la Cruz Roja, ONU Mujeres y el Ministerio de la Mujer.

Como parte de un evento de la Unidad de Seguridad Fronteriza Humanitaria (USFROH), ACNUR facilitó una sesión de capacitación para 200 funcionarios del Servicio Nacional de Fronteras (SENAFRONT) en Darién. La sesión se centró en identificar a personas con necesidades de protección internacional y remitirlas al sistema de asilo.

En Yaviza, una comunidad de acogida en Darién, ACNUR y NRC llevaron a cabo una misión de documentación que benefició a 52 refugiados. La Agencia proporcionó asistencia en efectivo para ayudarles a cubrir los costos de renovación de sus documentos de identidad como refugiados, residencia permanente, pasaportes y documentación general.

Otros logros



La Página de Ayuda de ACNUR en Panamá registró 299,481 visitas en diciembre. Por favor, escanee nuestro código QR para obtener más información sobre la protección internacional y el sistema de asilo.



ACNUR y UNICEF, entrevistaron 132 refugiados y migrantes durante su monitoreo mensual en Darién y Chiriquí.



A través de HAIS, ACNUR brindó servicios de salud mental y apoyo psicosocial (SMAPS) a 75 personas, relacionado a experiencias traumáticas por el cruce en la selva.



En diciembre, la campaña Confía en el Tucán de ACNUR alcanzó 746,984 visualizaciones en TikTok y Facebook, con 186,395 interacciones.





La Oficina Multipaís de ACNUR en Panamá agradece las contribuciones de nuestros donates en el 2024



Donantes privados de Italia, la República de Corea y el Reino de los Países Bajos, Australia for UNHCR, España con ACNUR, Japan for UNHCR, Sweden for UNHCR, Dutch Postcode Lottery, y UNO-Flüchtlingshilfe